VOIR L'INVISIBLE LES ESPÈCES PATRIMONIALES EN CHARENTE

La nature est sans nul doute la plus poétique des œuvres.

Par méconnaissance souvent, nous la menaçons, chaque jour de plus en plus.

Agissant sur les milieux naturels, dans lesquels évoluent de nombreuses espèces, nous modifions parfois l'ensemble d'un écosystème fragile et merveilleux.

L'exposition qui suit présente les milieux naturels charentais et les espèces qui les peuplent, à la pérennité fragile.

Cette jolie réalisation co-construite entre le Service départemental de la lecture et Charente Nature, pourrait être résumée par ces quelques mots de J.H. FABRE, célèbre entomologiste du XIXème siècle :





Un éclair orange traverse la prairie et se pose sur des fleurs. Déjà butinées, il s'envole frénétiquement, comme pressé par le temps. Les jours du Cuivré des marais sont en effet comptés et comme beaucoup de papillons diurnes, il ne vit que quelques semaines.

C'est un hôte typique des milieux humides où les mâles s'affrontent en vol pour défendre leur territoire. Ils offrent alors des spectacles qui se raréfient à cause de l'assèchement et du retournement des prairies.





OPHRYS JAUNE

De l'abeille à la fleur, il n'y a qu'un vol... et parfois moins lorsque la fleur imite le corps de l'insecte!

L'Ophrys jaune est même experte dans l'art d'attirer son pollinisateur, un mâle en l'occurrence, qu'elle trompe notamment en exhalant des phéromones sexuelles. Pensant s'accoupler avec une femelle, l'insecte enivré se pose sur la fleur de l'orchidée, assurant malgré lui la fécondation de la plante. L'Ophrys jaune est une plante méditerranéenne atteignant sa limite nord de répartition en Poitou-Charentes. Elle est associée au sol calcaire chaud et sec des pelouses charentaises, mais disparaît si son milieu devient trop dense.











LES MILIEUX QUATIQUES

Une

AESCHNE AFFINE

Comme toutes les libellules, la vie de l'Aeschne affine est une succession d'aventures. D'abord aquatiques, sa larve se développe dans les étangs et les marais bien ensoleillés riche en végétation. Elle grandit vite et termine sa croissance en seulement une année. Son développement achevé, la magie opère en un second scénario : la métamorphose.

Une succession de bouleversements physiques qui font de cette larve au profil d'extraterrestre, une chasseuse de moustiques redoutable... mais à la durée de vie très brève, l'espace d'un été. Déjà le clap de fin. La projection du film risque d'être interrompue à cause de l'introduction des écrevisses américaines et la pollution des eaux qui menacent grandement la survie de cette libellule.





Bruyère à Quatre angles dévoile ses clochettes roses à partir du mois de juin. Les fleurs sont systématiquement regroupées en ombelle en bout de tige, ce qui facilite son identification. C'est une plante des milieux acides qui s'est adaptée à la rudesse de son milieu

La lande étant un habitat de transition évoluant naturellement en boisement, sa survie comme sa disparition dépendent directement de la volonté des hommes.

pour limiter la concurrence avec d'autres

végétaux.





CRIQUET DES AJONCS

Courageux le Criquet des ajoncs ?

L'idée qu'il se pose sur ces plantes aux feuilles acérées donnerait l'impression qu'il va se faire empaler. Aucun risque pourtant, l'insecte, comme tous les criquets, a une carapace externe appelée exosquelette qui le protège des chocs.

Et puis, il ne préfère pas les ajoncs à d'autres végétaux, cette association plante-insecte étant surtout utile pour signaler sa préférence aux landes, où poussent des bruyères et ajoncs.

Les landes étant menacées de disparition, notamment par la plantation de pinèdes, le Criquet des ajoncs risque de disparaitre en même temps que son habitat. Comme si, votre maison détruite, vous ne puissiez vivre ailleurs.



Cette exposition a été réalisée pour le Service départemental de la lecture, en partenariat avec Charente Nature.

Charente Nature est une association de protection et de mise en valeur de la nature et de l'environnement dans le département qui a pour principales missions de connaître et de sauvegarder la biodiversité et le patrimoine naturel, l'éducation à l'environnement auprès de tous, d'assurer une veille écologique par des actions des conseils et des interventions juridiques et de contribuer au débat public. L'association regroupe 500 adhérents

Photographies de Didier Wolf - Texte de David Neau (Charente Nature) - Impression Agathe - © Service départemental de la lecture